

Dr. Matthieu de la Corbière

Les châteaux de l'ancien diocèse de Genève (XI^e-XVI^e siècle)

Panorama architectural et historique

S'étendant du Jura aux Alpes et du lac Léman au lac du Bourget, le diocèse de Genève constituait au Moyen Age une plaque tournante des échanges européens, la cité s'érigeant en outre peu à peu comme une étape commerciale de premier plan. Du début du XII^e siècle au milieu du XIII^e siècle, la cité et son territoire furent le théâtre de premières guerres qui mirent aux prises les comtes de Genève avec les évêques de Genève et avec de grands vassaux révoltés. Puis, de la fin du XIII^e au milieu du XIV^e siècle, cet évêché fut au cœur des conflits qui opposèrent le comte de Savoie, le dauphin de Viennois et leurs alliés pour la conquête des grandes voies commerciales et pour la maîtrise du Léman et du Rhône. Ces deux périodes virent par conséquent se dresser une multitude de châteaux, de maisons fortes et de bourgs fortifiés aujourd'hui bien connus grâce notamment aux travaux de Louis Blondel. Ces fortifications passèrent entre les mains des comtes de Savoie, tout d'abord au terme des guerres, en 1355, puis en 1401, à la faveur de l'extinction de la dynastie des comtes de Genève. Dès lors, la gestion de ce réseau castral extrêmement dense posa des difficultés financières et stratégiques à l'administration savoyarde qui fit le choix de délaisser progressivement la plupart des édifices, avant que les guerres nées dans le contexte de la Réforme n'achèvent le démantèlement du maillage castral formé à partir du XII^e siècle.

Dr. Matthieu de la Corbière

Depuis 2016, directeur du Service de l'inventaire des monuments d'art et d'histoire (Office du patrimoine et des sites du canton de Genève); 2012-2016, coordinateur ad intérim du Service de l'inventaire des monuments d'art et d'histoire; depuis 1995, auteur dans la collection genevoise des Monuments d'art et d'histoire de la Suisse; Directeur scientifique du volume III/117 «Genève, ville forte», paru en 2010; auteur en 2002 d'une thèse consacrée à «L'invention et la défense des frontières dans le diocèse de Genève, Etude des principautés et de l'habitat fortifié (XII^e-XIV^e siècle)» (soutenue en 2000 à l'Université Lyon 2). Spécialiste de l'histoire du diocèse de Genève et des principautés lémaniques au Moyen Age. Auteur de divers travaux sur le patrimoine monumental médiéval de la ville et du canton de Genève, ainsi que sur l'architecture fortifiée et troglodytique dans les anciens Etats de la Maison de Savoie.